

« Recherche-action en Suisse : se relier pour innover »

15 Septembre 2023

L'

	<p>Définir une politique communale face au harcèlement de rue</p> <p><i>Pour répondre à un postulat déposé au Conseil général, la Ville de Fribourg décide d'une recherche participative : cette étude sur le harcèlement, impliquant les parties prenantes, débouche sur des mesures et une logique (intervention-prévention) conçues de concert</i></p>	<p>Myrian Carbajal</p> <p>Haute école de travail social Fribourg</p> <p>Ula Stotzer</p> <p>Ville de Fribourg</p>
<p><i>Objectifs</i></p>	<p>L'étude a permis d'une part d'identifier et d'analyser l'ampleur, les formes, les endroits et les moments où s'exerce le harcèlement de rue (HdR) en ville de Fribourg ; et de donner quelques indications sur les stratégies auxquelles les utilisatrices et utilisateurs ont recouru dans l'espace public, afin de pallier à ces pratiques. D'autre part, elle a fait un inventaire des mesures actuelles mises en place par les actrices et acteurs institutionnels pour gérer les effets du HdR et des mesures d'amélioration complémentaires, en concertation avec ces dernières et derniers. In fine, des recommandations de lutte contre le HdR (de sensibilisation, de prévention, etc.) ont été formulées.</p> <p>En résumé, l'étude a permis de donner des éclaircissements sur le HdR et des pistes d'actions concrètes pour le gérer et le prévenir, afin de faciliter la décision politique et ceci de manière coordonnée avec les actrices et acteurs impliqué-e-s.</p>	
<p><i>Partenaires</i></p> <p><i>Bailleur-s de fonds</i></p>	<p>Partenaires principaux : Ville de Fribourg et HETS-FR</p> <p>Plus de 50 parties prenantes: Institutions et services publics cantonaux et communaux, Ecoles, Hautes-Ecoles et Université, Associations, Etablissements publics (bar, clubs) et Transports publics</p> <p>Rôles des parties prenantes: Experts pour la campagne de communication, experts pour le questionnaires, experts pour le Word Café, personnes relais.</p> <p>Bailleur de Fonds : Ville de Fribourg</p>	
<p><i>Durée</i></p>	<p>2018-2020</p>	
<p><i>Territoire concerné</i></p>	<p>Ville de Fribourg</p>	

<p>Résultats – productions</p>	<ul style="list-style-type: none"> - Rapport de recherche disponible sur la page web de la ville de Fribourg : https://www.ville-fribourg.ch/sites/default/files/inline-files/Rapport%20de%20recherche%202020_HdR_VilleFR.pdf - Plan d'action pour lutter contre le harcèlement dans les espaces publics élaboré par le Secteur de la cohésion sociale. Ce plan, basé sur les résultats de l'étude, comprend des actions de coordination entre les différentes actrices et acteurs institutionnels concernés par ce phénomène, ainsi que des informations utiles sur le harcèlement dans les espaces publics et des campagnes de sensibilisation pour le grand public ainsi que pour les collaboratrices et collaborateur de la Ville en contact régulier avec la population, comme les agent-e-s de la Police locale. Plus d'informations : Ville de Fribourg (8 septembre 2023). Harcèlement dans l'espace public. Récupéré de : https://www.ville-fribourg.ch/harcelement-espace-public - Publications: <ul style="list-style-type: none"> • Milani, R. & Carbajal, M. (2023). Experiences of street harassment and the active engagement of bystanders. Insights from a Swiss sample of respondents. <i>Journal of Interpersonal Violence</i>. Doi:10.1177/08862605231175912 • Carbajal, M. & Milani, R. (2023). «Harcèlement de rue: le rôle des témoins», <i>REISO, Revue d'information sociale</i>, publié le 11 septembre 2023, https://www.reiso.org/document/11279
<p>Résumé</p>	<p>Le harcèlement de rue (HdR) est défini comme un ensemble de comportements (regards insistants, commentaires sur la tenue et/ou l'apparence physique, attouchements, etc.) qui peuvent se produire dans les lieux publics, en particulier à l'égard des personnes qui ne se conforment pas aux normes de genre dominantes et aux schémas de binarité prescrits. Source de sentiments d'insécurité et/ou de malaise, la HdR peut avoir des conséquences sur la manière dont les gens utilisent l'espace public. Mandaté par la Ville de Fribourg, la HETS-FR a mené une étude sur les HdR entre 2019 et 2020. Combinant une méthodologie mixte, cette étude a d'abord développé un sondage quantitative intitulée « La ville de Fribourg, ses espaces publics et moi - comment j'y vais, comment j'y vis » adressé à tous les usagers de l'espace public. Les résultats de ce sondage, basés sur 4290 questionnaires valides, rendent compte de l'ampleur, des formes et des périodes dans lesquelles se produisent le HdR. Ensuite, en suivant une approche prospective et concertée, un « Café du Monde » a été mis en place, réunissant un total de 24 participantes et participants issus de différents services et institutions actifs dans la lutte contre le HdR. Cette méthode a permis de dresser un inventaire des mesures existantes et de les compléter afin d'élaborer des recommandations pour le développement d'une politique municipale concertée.</p>
<p>Contact</p>	<p><i>Personne de référence</i></p> <ul style="list-style-type: none"> • Myrian Carbajal, professeure HETS-FR myrian.carbajal@hefr.ch; Emmanuel Fridez, professeur HETS-FR emmanuel.fridez@hefr.ch • Ula Stotzer, déléguée à la cohésion sociale de la Ville de Fribourg : Ula.Stotzer@ville-fr.ch